

IMPORTANTE DISCURSO DE ALLENDE EN LA OFICINA PEDRO DE VALDIVIA:

LA RESPONSABILIDAD DE ESTAR EN EL GOBIERNO

El siguiente es el texto del discurso pronunciado por el Compañero Allende en la Oficina Salitrera Pedro de Valdivia, en la tarde del sábado 20 del presente. EL SIGLO lo publica in extenso, atendiendo a la importancia de sus conceptos y la trascendencia de los temas tratados por el Compañero Presidente.

Compañeras y estimados compañeros de Pedro de Valdivia. Hemos llegado hasta aquí en compañía del amigo y Ministro de Minería, Orlando Cantuarias; del compañero Subsecretario de ese Ministerio, Carlos Soto, y nos acompañan los parlamentarios del pueblo, estimado y viejo amigo, Víctor Contreras Tapia, senador por Tarapacá y Antofagasta; diputados Rubén Soto y Eduardo Clavel; el Gerente General de la SOQUIMICH, compañero mío de toda la vida y batallador leal de la izquierda chilena, Miguel Labarca.

Saludo a las autoridades civiles y militares y agradezco al Cuerpo de Carabineros su preocupación y comprendo el trabajo extraordinario que han tenido esta tarde frente a este mar humano que casi nos arrolla. Pero nos arrolla con cariño, con entusiasmo y con fe. Ellos han cumplido con su deber y ustedes nos han demostrado el calor humano que tiene el hombre de la pampa salitrera. Integra esta delegación el Comandante Sánchez, Edecán Aéreo de la Presidencia de la República. Saludo muy cordial y cariñosamente a los dirigentes sindicales de esta oficina y del salitre y a los compañeros de la Central Única de Trabajadores.

VUELVO COMO PRESIDENTE

Hace ya largos meses estuve aquí, como candidato a la Presidencia, y dije con fe y con confianza que volvería como Presidente de Chile. Y aquí estoy queridos compañeros.

Estoy aquí, por la voluntad, la decisión de lucha y la abnegación de la mayoría del pueblo chileno. Quiero señalar que al término de la concentración que tuvimos, yo dije públicamente, que reclamaba una votación de 3.000 votos en Pedro de Valdivia. Como era lógico imaginarse, se les pasó el tejo, y sacaron más de 3.400 votos. Gracias, compañeros.

Es decir, una vez más el trabajador de la pampa y su mujer. La familia pampina encontró su gran conciencia de clase, su insobornable voluntad. Ustedes, compañeros y compañeras, contribuyeron eficazmente a la victoria, no de un hombre, sino que a la victoria del pueblo de Chile, porque en la lucha que estamos empeñados y la acción que tengo que desarrollar en nombre de ustedes, con la presencia del pueblo en el Gobierno, es una tarea histórica que estamos realizando para cumplir el programa de la Unidad Popular y defender al hombre y la mujer de la pampa. Por eso una vez más Chile entero iba a recibir esta lección de madurez y de responsabilidad, que en el día de hoy nos han entregado los trabajadores de la pampa salitrera.

LA RESPONSABILIDAD

Ustedes han comprendido la responsabilidad que cada hombre y cada mujer de Chile tienen en la gran tarea común que estamos realizando. Ustedes, que llevan una vida dura y sacrificada; que saben del sol que quema y del sueño que abraza; del frío de la noche y de la camanchaca, que penetra por todos los poros; ustedes que han vivido el drama del trabajador, implacablemente explotado por una empresa voraz, que no sólo succionó al hombre, sino a las riquezas de Chile; ustedes superan el drama cotidiano de su propia existencia y dan un ejemplo al comprometerse ante la historia y Chile, de trabajar y producir más; de cumplir la gran tarea de un millón de toneladas de salitre y tres mil toneladas de yodo, que sólo ustedes con esfuerzo y sacrificio podrán producir.

Si ayer se estremeció la pampa por la lucha de los trabajadores —y Chile sabe que un Presidente matar pago con su vida el anhelo de reservar para Chile las riquezas del salitre, pues Balmaceda escribió la página de la historia chilena con el más profundo y hondo sentido nacional—, el pampino recitaba hoy día ese sentido, al saber y tener conciencia que el salitre es de los chilenos y que nosotros, al trabajar y al levantar de la postración en que se encuentra, vamos a dar un paso trascendente, no sólo en defensa del Norte Grande, sino que de Chile entero. No en vano, si ustedes sienten el legado patriótico de Balmaceda, no olvidan, y no lo podrían olvidar jamás, que todavía la sombra augusta de Luis Emilio Recabarren está presente en la conciencia y el corazón de los trabajadores de la pampa salitrera.

NO ES UN DISCURSO

Me interesa profundamente hablarles a ustedes esta tarde, no hacer un discurso de agitación. Quiero que ustedes me escuchen, porque los argumentos que quiero entregarles deben servir para comprender la magnitud de la labor que tenemos que realizar. Lo he dicho otras veces y debo repetirlo: Chile es el primer país de este continente, que con la base de la Unidad Popular de sectores obreros y de la pequeña burguesía, levantó un programa revolucionario y eligió Presidente a un socialista. Lo dijimos durante la campaña y debemos repetirlo: era difícil ganar, y ganamos; era difícil llegar al Gobierno, y hemos llegado. Desde el 4 de septiembre al 3 de noviembre este país vivió horas preñadas de amenazas e inquietud, nacidas de la soberbia de los sectores ultraderechistas, que no podían aceptar —históricamente siempre ha sido así— la victoria del pueblo. Esto, porque ello implicaba poner término a sus granjerías, a sus ventajas, erradicar para siempre los patrocinios. Porque implicaba que una minoría afianzada en su dinero no iba a

partir, como lo decía, el año 1974. Por eso es que nosotros, el que hablo, na conversado largo con su compañero de siempre, el Gerente General de esta empresa, Miguel Labarca. No hemos hablado, como en el caso del cobre, de una nacionalización, porque en la esencia y en el hecho esta compañía está en manos nuestras, en manos de Chile. El problema está en deuda, en el compromiso, en el deber con los pagarés que tenemos y que lógicamente nosotros pensamos negociarlo, economizando millones de dólares frente a la realidad que estamos hablando en el lenguaje similar al que hemos hecho con el cobre, pero cada hombre y cada mujer de la pampa debe tener conciencia cabal y clara, entonces, de que nosotros, los chilenos, con la obligación que me dicho que tenemos que cumplir y que tratamos de negociar, somos los que tenemos la responsabilidad absoluta de esta empresa, y que la CORFO al entregar aportes que van a sumar solamente este año cerca de 35 millones, está subvencionando en el hecho la posibilidad de que el salitre defina posiciones, lo hemos dicho y es cierto, en la pampa salitrera hay más trabajadores de los que se necesita para los niveles de producción que hoy día se han alcanzado. Nosotros no pretendemos, y no lo haremos, aumentar la cesantía y eliminar trabajadores, por eso hemos planteado y hemos encontrado la respuesta en ustedes, producir en relación con los 11 mil trabajadores de la pampa. Llegar al millón de toneladas de salitre y hacer mil toneladas de yodo, única manera no sólo de justificar el que haya un número preciso de obreros, sino también una manera de defender el porvenir de esta empresa, que es ahora y será siempre auténticamente nuestra.

UNA HISTORIA TRAGICA

Lo que necesitamos es que se entienda que el caso del salitre es diferente al caso del cobre. La historia del salitre ha sido una negra y trágica historia para Chile y para ustedes compañeros de la pampa.

Siempre unos pocos nacionales y extranjeros vinieron explotando inmisericordemente a los trabajadores y, además, aprovechando al Estado chileno desde la época trágica de las ollas comunes y los albergues, hasta hoy, como un hilo no interrumpido, donde está marcada la incapacidad de los grupos dirigentes frente a esa industria y las ventajas increíbles que entregaron a los capitales foráneos que se apropiaron de las riquezas del salitre.

Todos sabemos cómo nació la COSACH y lo que significó el que se aceptara, con ventajas extraordinarias para ellos, la paralización de las pampas que aportaban. Todos sabemos que al cabo de tres años desapareció la COSACH, en una quiebra extraordinaria que pesaron sobre la COVENSA, las deudas de esa empresa y que la COVENSA, en su política, no defendió tampoco el interés de ustedes ni el interés de Chile y al cabo de 9 años la COVENSA significó 40 millones de utilidades para el capital extranjero y tres millones para Chile. Todos sabemos que la política ha sido siempre la misma: valorizar los activos, inflar los activos, hacer pesar sobre el Estado la responsabilidad del pago de las empresas que han ido iracandando y obtener exención de tributos sobre la utópica participación de utilidades para el Gobierno. Yo me acuerdo que estuve aquí cuando se presentó al Congreso el Referéndum Salitrero y levantamos nuestra voz para decir que el Referéndum iba a significar la concentración del salitre en manos de la Anglo Lautaro. El Referéndum Salitrero no iba a ser, como se decía, la base de un proceso de desarrollo industrial que iba a convertir a la pampa en una gran industria química pesada. El tiempo nos dio la razón y los hechos demostraron que tuvimos la visión suficiente. En el Congreso de Chile están los discursos de la izquierda señalando la responsabilidad de la reacción y la derecha y fustigando lo que ha sido siempre penoso y duro para Chile: el que haya chilenos dispuestos a servir al capital extranjero antes que al interés nacional. Por eso es que no nos extraña que después se haya tenido que recurrir —cuando solo quedaba en pie la Anglo Lautaro, ya que la de Tarapacá y Antofagasta habían quebrado y la oricina Victoria está a cargo de la CORFO— a crear la SOQUIMICH, la Sociedad Química y Minera de Chile, que hoy día está en funciones. Quiero señalar que esa Sociedad significó también un error, cuando el Gobierno tuvo que aportar 15 millones de dólares y la Compañía Anglo Lautaro 25 millones. Pero al mismo tiempo, como el pasivo y el activo de la Compañía Anglo Lautaro alcanzaba a 49 millones de dólares, el Estado chileno ha emitido a pagar por la cantidad de 25 millones de dólares, y que van hacerse efectivos a partir del año 1974, sobre la base de un interés de menos de un 4,2 por ciento, es decir, que ya estaba en camino un balance que conocían los directivos de la Anglo Lautaro. Dijeron que esa empresa iba a perder 5 millones de dólares y perdieron 9. En el ejercicio del año 68-69 la SOQUIMICH perdió 9 millones de dólares y en el del 69-70 perdió 13 millones de dólares. Esta es la realidad y si bien es cierto que en junio del año pasado el propio gobierno de Frei disminuyó las increíbles rentas que tenían los administradores de estas empresas, donde había gerentes, supergerentes, supergerentes y gerentillos que desempeñaban las mismas funciones y ganaban dólares.

También es cierto que quedaron sueldos fabulosos y muchos chilenos recibiendo remuneraciones en dólares y viviendas en Chile, en Santiago, y no viviendo jamás a la pampa.

AUTENTICAMENTE NUESTRA

Cuando he señalado estas cosas es porque quiero que se entienda, entonces, que cuando esta empresa perdió, entre enero y abril del año pasado, su capital y la Anglo Lautaro entregaba acciones negándose a aportar un centavo más, ha sido el Estado chileno, a través de la CORFO, el que ha estado subvencionando a esta empresa. Por lo tanto, podemos decir que el Estado chileno es dueño del 65 por ciento de las acciones y quedan pendientes los pagarés que tienen el aval de la Corfo y que deben pagarse a

tierra no sólo para alimentar a los suyos, que va a trabajar la tierra para que los productos de la tierra lleguen a su mesa, sino que la va a trabajar para que el resto del pueblo pueda alimentarse. De allí que es importante que los trabajadores entiendan la dimensión nacional de su tarea. Lo que hace el campesino en la zona central sur o en el norte chico, representa un esfuerzo y lo representará sobre la base de la reforma agraria, que cambiará la tenencia de la tierra, que incorporará la semilla, el abono y la técnica, al trabajo del campo, lo que es ventaja para ustedes. Lo que hagan ustedes significará ventaja extraordinaria para el pequeño y mediano agricultor y para todo el campesinado chileno. Significará aporte para que haya alimento para el resto. De la misma manera, lo que hagan los trabajadores del cobre, significará la inversión del excedente de la economía que produce el cobre, en el proceso del desarrollo industrial de Chile. Somos, entonces, una gran comunidad y el esfuerzo realizado en un sector de Chile repercute en todo el país. De allí entonces, que el trabajo de ustedes, su esfuerzo, no sólo va a significar sacar de la postración y del fracaso esta industria, sino que levantará la industria fundamental, que es básica para el progreso de la producción agrícola chilena, vale decir, para hacer posible que Chile, algún día, produzca los alimentos necesarios, para darle al hombre chileno que trabaja lo que necesita como régimen alimenticio. De allí la gran tarea que tienen los trabajadores chilenos.

EL PUEBLO ORGANIZADO

Por eso que empezaba esta conversación con ustedes señalando que lo que tenemos que realizar, no puede realizarlo un hombre, ni un grupo de partidos. Sólo lo puede realizar un pueblo organizado, disciplinado, consciente, con un alto nivel político y entendiendo que su misión histórica implica mil intereses nacionales y extranjeros que se defienden implacablemente. También he precisado que nuestra actitud no es de revanchismo ni es ataque a ningún país, es en defensa de nuestro país. Y si tenemos que herir intereses lo haremos sin pasión y sin los extremismos de apropiarnos de lo que no nos pertenece ahora, aunque saemos que ellos se apropiaron de las riquezas de Chile y vivieron explotando a Chile y a los chilenos.

Tenemos, compañeros de Pedro de Valdivia, una gran responsabilidad. Están puestos los ojos sobre Chile. Yo que leo los cables que se publican en los distintos continentes, puedo apreciar el interés que existe, el interés solidario, interés fraterno, interés revolucionario de la mayoría de los pueblos y el interés bastardo, interés de unos pocos que quisieran el fracaso del Gobierno Popular, porque saben que si nosotros logramos, y lo vamos a lograr, realizar el programa que el pueblo se ha dado, vamos a trazar un camino, que aunque no imiten, lógicamente el ejemplo de Chile dará, no el espejismo a otros pueblos, sino la posibilidad real de realizar también ellos, el gobierno, por los cauces y realidad de sus propias patrias, y hacer posible la lucha en otros pueblos por obtener la independencia económica de sus países, su plena soberanía, y el derecho a sentirse pueblo dueño de su propio destino.

Por eso compañeras y compañeros de Pedro de Valdivia, es que tenemos la obligación de meditar lo que significa haber alcanzado el Gobierno. Y yo lo dije también con claridad, es difícil ganar y si es tan difícil alcanzar el Gobierno, más duro y más difícil es construir la nueva sociedad. Y ya lo estamos viendo, ya he recordado cómo se llegó hasta el alveoso y cobarde asesinato del general René Schneider Chereau. Todavía Chile tendría que ver indiscutiblemente, la actitud artera y solapada de unos o la actitud desmoralizada de otros. También hemos dicho que es tan difícil realizar lo que nos hemos propuesto hacer por los cauces legales y respetar irrestrictamente a aquéllos que no piensan como nosotros, aceptando la crítica y la libre expresión de la prensa. Es, compañeros, camino que no han recorrido otros pueblos y que nosotros vamos a recorrer con la seguridad de los que saben que la mayoría está junto al Gobierno porque esa mayoría sabe que es gobierno, tenemos por delante, compañeros, que cumplir una tarea importante y aunque se diga mañana que yo he planteado un problema electoral, no creo que sea intervenir si sostengo que la Unidad Popular tiene que dar la batalla de abril con un criterio de unidad, defendiendo la Unidad, porque ese es el instrumento que nos permite ganar el Gobierno, defendiendo la Unidad por sobre los intereses personales y partidarios. La Unidad Popular es el bastión de la victoria de Chile, y por lo tanto, a la Unidad Popular hay que fortalecerla en todos los actos y en todas las actitudes, en cada minuto de nuestro trabajo, de nuestra labor, de nuestra lucha política. Y señalarle al pueblo esta responsabilidad y llamar a los militantes de la Unidad Popular a asumirla, no es estar participando en la lucha contingente de determinados candidatos.

Compañeros, hay que pensar lo que representa el salitre: en esencia, permite que la tierra produzca más y mejor. Necesitamos, entonces, que el salitre llegue como abono al agricultor pequeño y mediano de Chile, porque necesitamos que la tierra rinda más. Chile es un país en donde por la extensión de las tierras cultivables, podrían vivir 25 o más millones de personas. Somos 10 millones y tenemos que comprar todos los años carne, trigo, grasa, mantquilla y aceite. Gastamos 140 o 160 millones de dólares para traer desde el extranjero, alimentos que la tierra chilena debería producir. Entonces, un factor importante para que la tierra produzca más, es la reforma agraria en que estamos empeñados. Para que el campesino, con un nuevo espíritu, comprenda y sepa que va a trabajar la

Es indispensable, entonces que cada trabajador del salitre sepa que las pampas salitreras y SOQUIMICH pertenecen a Chile y al pueblo y por lo tanto, que las relaciones de trabajo entre los directivos de esta empresa y los obreros no son las relaciones de ayer, entre los que representaban una clase explotadora y explotada son las relaciones entre compañeros, como son las relaciones entre gentes que tienen tareas distintas, pero una misma obligación: servir a Chile. Por eso es que yo me siento satisfecho de los planteamientos que ha realizado el compañero Gerente General de esta empresa, porque con lo que ha hecho, está demostrando las consecuencias de toda su vida, luchando siempre por la izquierda, para hacer posible la victoria del pueblo y sobre la base de la victoria del pueblo y de la gran responsabilidad creadora del trabajador chileno.

Por eso es que debo insistir, compañeros, en que nosotros no nos hemos precipitado en esta empresa, ni en ninguna otra de las filiales de la CORFO, en una actitud oportunista política que implique negar la capacidad de los técnicos o los profesionales especializados.

No vamos a consagrar granjerías o ventajas económicas extraordinarias. Pero lo hemos dicho muy claramente al país, nadie ganará un dólar viviendo en Chile y siendo chileno; hay un tope de 20 sueldos vitales, como máximo para la administración pública. Le hemos pedido al Congreso la posibilidad de remunerar en forma más alta a los técnicos y profesionales, que efectivamente merezcan por su capacidad y trabajo una mayor remuneración. Pero eso no significa que vayamos a aceptar imposiciones ni tolerar que haya gente que piense que sus intereses particulares están por sobre los intereses de Chile y del pueblo. Tampoco creemos que no entiendan un lenguaje de equidad y patriotismo, que es el que habla el Gobierno Popular. Yo sé que hay técnicos y profesionales que seguran trabajando, porque saben que al trabajar junto con los obreros, con un nuevo espíritu y una nueva mentalidad, están trabajando por el progreso de Chile, por el avance y por el progreso de la Patria.

PRODUCIR MAS

Compañeros, hay que pensar lo que representa el salitre: en esencia, permite que la tierra produzca más y mejor. Necesitamos, entonces, que el salitre llegue como abono al agricultor pequeño y mediano de Chile, porque necesitamos que la tierra rinda más. Chile es un país en donde por la extensión de las tierras cultivables, podrían vivir 25 o más millones de personas. Somos 10 millones y tenemos que comprar todos los años carne, trigo, grasa, mantquilla y aceite. Gastamos 140 o 160 millones de dólares para traer desde el extranjero, alimentos que la tierra chilena debería producir. Entonces, un factor importante para que la tierra produzca más, es la reforma agraria en que estamos empeñados. Para que el campesino, con un nuevo espíritu, comprenda y sepa que va a trabajar la

de ley, y se desfigura su alcance y su contenido internacional y nacionalmente, como es el caso de los tribunales federales. Presentamos un proyecto de Reforma Constitucional y a pesar que no está aprobado por la inmensa mayoría del Senado de Chile, donde nosotros somos mayoría, sin embargo en el campo internacional se critica esta iniciativa y se habla de que esa es un autogolpe a intereses que estaban consolidados aquí. Tratamos una medida como la sucedida con el zig-zag, obligar lo bien compañeros de Pedro de Valdivia, la empresa zig-zag estaba absolutamente quebrada, en cesación de pagos, antes que el interventor fuera su dueño, reajustando los sueldos y salarios, esa empresa, no podía cumplir sus compromisos con los bancos, no podía solventar la línea de créditos que se le había otorgado. Por requerimiento, por petición delirante, petición de los dueños de la empresa, directamente interviene para integrar nada menos que 11 millones de escudos, 11 mil millones de pesos, para que pudiera la empresa seguir con su trabajo y no caer en la quiebra. Después fueron los propios propietarios de Zig-Zag, los que me pidieron que aceptara la fórmula, que en esencia ha representado, que la empresa Zig-Zag, por las deudas que ha tenido y que tiene pasará al Estado, pero reservándose los propietarios de ella el derecho a seguir sacando las revistas tan importantes como Ercilla, Vea y otra serie de revistas. Es decir, hemos aceptado la fórmula planteada por ellos colocándonos a un nivel de equidad para ejercer el activo y el pasivo de la empresa; y sobre todo hemos garantizado que se sigan imprimiendo en la propia empresa, quebrada de ayer, y ahora pase la Editorial Jurídica, a la Editorial del Estado, las propias revistas de ellos, sin cortapisas a lo que quieran opinar, a lo que quieran decir. A mí, como Presidente del pueblo, no me arredra la crítica ni me atemorizan los conceptos contrarios al Gobierno, cuando ellos están basados en argumentos serios que obedecen a una posición doctrinaria, lo que comparten es la mentira, la difamación y la calumnia, que a veces ejercen determinados sectores que tienen mercenarios a su servicio, para mentir en contra de Chile y su Gobierno Popular.

EL BANCO EDWARDS

De la misma manera nosotros en el caso del Banco Edwards, nos vimos obligados a intervenir por una operación dñosa ejecutada, por el Directorio de ese Banco, a espaldas del Banco Central, vulnerando leyes muy claras de Chile y disposiciones reglamentarias. Aparece avalado un crédito a una empresa que tiene un capital de 1.500 millones de pesos y que recibía un préstamo de 7 millones de dólares y el Banco aparece avalando este crédito, que representa el doble del capital del Banco. Ha sido en defensa de los pequeños y medianos accionistas y en defensa del crédito de Chile que hemos intervenido. Somos nosotros los que vamos a buscar el camino para pagarles a los bancos americanos que le prestaron a esa empresa avalada por el Banco Edwards. Y si acaso Impuestos Internos intervino en la contabilidad de la empresa "El Mercurio", es porque también apareció una operación de un millón de dólares, entre El Mercurio, que es el principal capitalista del Banco Edwards, y el Banco Edwards, pero nadie ha puesto cortapisas a la libertad de prensa y todos leen El Mercurio y leen también La Segunda, y saben perfectamente bien cómo se ejerce el derecho a la crítica, que a veces sobrepasa, sobre todo La Segunda, límites de ética periodística. Sin embargo, compañeros, si gente publicándose y nosotros la dejáramos que siga publicándose, sin intentar jamás poner cortapisas o presionar las empresas.

Hemos hecho, si señalar, como se ha llegado a algunos excesos que nos han obligado a pedir el requerimiento de la justicia, frente a algunas publicaciones que atentan contra el nombre de Chile, contra el prestigio de las Fuerzas Armadas y el propio prestigio y respeto que se le debe al Presidente de la República; pero serán los tribunales los que den su última palabra. Con ello estoy señalando compañeros, que dentro de los cauces nacionales, nosotros nos hemos comportado de acuerdo con lo que dice nuestro programa y nuestras convicciones. Pero al mismo tiempo destacando en el campo internacional, cómo se han deformado, repito, lo ocurrido con el Zig-Zag y lo acontecido con El Mercurio. Y hace tan sólo unos cuantos días, se publica aquí en Santiago, que Chile pondrá término a los compromisos de la exportación de hierro que tiene para ser consumidos en Japón. Y la verdad es muy distinta porque los personeros de la CAF, Compañía de Acero del Pacífico, que ahora totalmente pertenece a Chile, porque compramos las acciones de particulares y extranjeros, estaban en Japón, no sólo para decir que íbamos a cumplir los compromisos, sino que inclusive para buscar si había interés en Japón de venir a Chile a invertir para poner en explotación Cerro Negro, Carbón y Chañaral. Mañana (el domingo 21) expreñará los trabajadores del cobre, una artera maniobra destinada a crear zozobra e inquietud en el mercado internacional del cobre y dañar a

Tenemos que entender perfectamente bien, que la oposición será más dura y que ya vemos en el campo internacional cómo se están coludiendo en contra de Chile. No es una casualidad lo que ocurre. Presentamos un proyecto

de ley, y se desfigura su alcance y su contenido internacional y nacionalmente, como es el caso de los tribunales federales. Presentamos un proyecto de Reforma Constitucional y a pesar que no está aprobado por la inmensa mayoría del Senado de Chile, donde nosotros somos mayoría, sin embargo en el campo internacional se critica esta iniciativa y se habla de que esa es un autogolpe a intereses que estaban consolidados aquí. Tratamos una medida como la sucedida con el zig-zag, obligar lo bien compañeros de Pedro de Valdivia, la empresa zig-zag estaba absolutamente quebrada, en cesación de pagos, antes que el interventor fuera su dueño, reajustando los sueldos y salarios, esa empresa, no podía cumplir sus compromisos con los bancos, no podía solventar la línea de créditos que se le había otorgado. Por requerimiento, por petición delirante, petición de los dueños de la empresa, directamente interviene para integrar nada menos que 11 millones de escudos, 11 mil millones de pesos, para que pudiera la empresa seguir con su trabajo y no caer en la quiebra. Después fueron los propios propietarios de Zig-Zag, los que me pidieron que aceptara la fórmula, que en esencia ha representado, que la empresa Zig-Zag, por las deudas que ha tenido y que tiene pasará al Estado, pero reservándose los propietarios de ella el derecho a seguir sacando las revistas tan importantes como Ercilla, Vea y otra serie de revistas. Es decir, hemos aceptado la fórmula planteada por ellos colocándonos a un nivel de equidad para ejercer el activo y el pasivo de la empresa; y sobre todo hemos garantizado que se sigan imprimiendo en la propia empresa, quebrada de ayer, y ahora pase la Editorial Jurídica, a la Editorial del Estado, las propias revistas de ellos, sin cortapisas a lo que quieran opinar, a lo que quieran decir. A mí, como Presidente del pueblo, no me arredra la crítica ni me atemorizan los conceptos contrarios al Gobierno, cuando ellos están basados en argumentos serios que obedecen a una posición doctrinaria, lo que comparten es la mentira, la difamación y la calumnia, que a veces ejercen determinados sectores que tienen mercenarios a su servicio, para mentir en contra de Chile y su Gobierno Popular.

Tenemos, compañeros de Pedro de Valdivia, una gran responsabilidad. Están puestos los ojos sobre Chile. Yo que leo los cables que se publican en los distintos continentes, puedo apreciar el interés que existe, el interés solidario, interés fraterno, interés revolucionario de la mayoría de los pueblos y el interés bastardo, interés de unos pocos que quisieran el fracaso del Gobierno Popular, porque saben que si nosotros logramos, y lo vamos a lograr, realizar el programa que el pueblo se ha dado, vamos a trazar un camino, que aunque no imiten, lógicamente el ejemplo de Chile dará, no el espejismo a otros pueblos, sino la posibilidad real de realizar también ellos, el gobierno, por los cauces y realidad de sus propias patrias, y hacer posible la lucha en otros pueblos por obtener la independencia económica de sus países, su plena soberanía, y el derecho a sentirse pueblo dueño de su propio destino.

Por eso compañeras y compañeros de Pedro de Valdivia, es que tenemos la obligación de meditar lo que significa haber alcanzado el Gobierno. Y yo lo dije también con claridad, es difícil ganar y si es tan difícil alcanzar el Gobierno, más duro y más difícil es construir la nueva sociedad. Y ya lo estamos viendo, ya he recordado cómo se llegó hasta el alveoso y cobarde asesinato del general René Schneider Chereau. Todavía Chile tendría que ver indiscutiblemente, la actitud artera y solapada de unos o la actitud desmoralizada de otros. También hemos dicho que es tan difícil realizar lo que nos hemos propuesto hacer por los cauces legales y respetar irrestrictamente a aquéllos que no piensan como nosotros, aceptando la crítica y la libre expresión de la prensa. Es, compañeros, camino que no han recorrido otros pueblos y que nosotros vamos a recorrer con la seguridad de los que saben que la mayoría está junto al Gobierno porque esa mayoría sabe que es gobierno, tenemos por delante, compañeros, que cumplir una tarea importante y aunque se diga mañana que yo he planteado un problema electoral, no creo que sea intervenir si sostengo que la Unidad Popular tiene que dar la batalla de abril con un criterio de unidad, defendiendo la Unidad, porque ese es el instrumento que nos permite ganar el Gobierno, defendiendo la Unidad por sobre los intereses personales y partidarios. La Unidad Popular es el bastión de la victoria de Chile, y por lo tanto, a la Unidad Popular hay que fortalecerla en todos los actos y en todas las actitudes, en cada minuto de nuestro trabajo, de nuestra labor, de nuestra lucha política. Y señalarle al pueblo esta responsabilidad y llamar a los militantes de la Unidad Popular a asumirla, no es estar participando en la lucha contingente de determinados candidatos.

CONTRA CHILE

Tenemos que entender perfectamente bien, que la oposición será más dura y que ya vemos en el campo internacional cómo se están coludiendo en contra de Chile. No es una casualidad lo que ocurre. Presentamos un proyecto

LA RESPONSABILIDAD . . .

(VIENE DE LA PAGINA 8).

Chile, y estos son los caminos y los métodos que se están empezando a usar, que serán cada vez más intensos en contra nuestra. Por eso compañeros, esta tarde, junto con expresar mi reconocimiento a ustedes, junto con señalarles a ustedes mi fe y mi confianza en el pueblo y en el destino común que vamos a edificar, quiero decirles que tenemos que estar vigilantes y alertas porque internacional y nacionalmente se nos combate. Y se nos combate porque somos el pueblo hecho Gobierno y mañana seremos el pueblo hecho Poder. Estaremos alerta y vigilantes, no sólo desde el punto de vista político, sino que alerta y vigilantes en el trabajo, en la responsabilidad creadora que tenemos. Ya lo dije esta mañana, el Gobierno Popular quiere sacudir la pampa y el Norte Grande. Soñamos con agua que vaya a irrigar el desierto. Pensamos que un día, y no muy tarde, un reactor atómico hará posible que el agua del mar riegue la pampa para que la pampa se convierta en un vergel. Queremos instalar industrias que hagan posible la exportación del cobre semi-elaborado. Necesitamos que el hierro también salga así de la patria. Queremos aprovechar con técnicas distintas, la energía solar que es parte de actividades productivas en otros países. Queremos no olvidarnos que el propio mar chileno debe ser trabajado de manera distinta, y queremos, teniendo fe en el futuro de Chile, con el aprovechamiento integral de sus riquezas naturales, forjar nuestro esfuerzo para descubrir los metales que tienen que ocultar todavía la pampa y los cerros que los rodean. Queremos que el hombre de la pampa, el hombre del Norte Grande se sienta con el Gobierno Popular, incorporado a esta gran tarea. Y por eso he venido esta tarde, a decirles a ustedes compañeros, gracias por lo que hicieron ayer. No por mí, sino por la victoria de la Unidad Popular. A decirles compañeros, gracias por lo que están haciendo frente al compromiso contraído, y sobre todo para decirles que volveré mañana nuevamente para estar con ustedes, a decirles con mi voz conmovida, que tengo que reconocer, que la pampa salitrera y el trabajador del Norte, ha cumplido con su propia conciencia, con la historia y la revolución chilena.